
 

 
Università degli Studi di Messina 

_______________________________ 

SENATO ACCADEMICO 
    Seduta del  02.08.2012 (ore 16,10) 

* * * * * 
Sono presenti il Magnifico Rettore Prof. Francesco Tomasello, Presidente,  il Pro 

Rettore Vicario, Prof.ssa Rita De Pasquale ed i Proff. Salvatore Berlingò, Preside della 
Facoltà di Giurisprudenza (fino alle ore 18,35); Giuseppe Bisignano, Preside della Facoltà 
di Farmacia; Vincenzo Chiofalo, Preside della Facoltà di Medicina Veterinaria (dalle ore 
16,50 e fino alle ore 19,25); Vincenzo Fera, Preside della Facoltà di Lettere e Filosofia; 
Signorino Galvagno, Preside della Facoltà di Ingegneria; Giacomo Maisano, Preside della 
Facoltà di Scienze mm.ff.nn. (fino alle ore 19,10); Giovanni Moschella, Preside della 
Facoltà di Economia; Antonino Pennisi, Preside della Facoltà di Scienze della Formazione 
(fino alle ore 18,10);  Andrea Romano, Preside  della Facoltà di Scienze Politiche; 
Emanuele Scribano, Preside della Facoltà di Medicina e Chirurgia; i Proff. Maria 
Antonella Cocchiara (09) (fino alle ore 18,15), Maurizio Monaco (08),  Giovanna Valenti 
(01),  rappresentanti delle aree scientifico-disciplinari (professori ordinari); i Proff. 
Giuseppe Giordano (06), Angela Mezzasalma (02), rappresentanti delle aree scientifico-
disciplinari (professori associati); la Prof. Scolastica Serroni (03), rappresentante delle 
aree scientifico-disciplinari (ricercatori universitari); il Dott. Fabrizio Sottile, in 
rappresentanza degli specializzandi (dalle ore 17,25); i rappresentanti degli studenti 
Sigg. Francesco Antonuccio (dalle ore 16,40 e fino alle ore 18,35), Antonio Demoro (fino 
alle ore 18,15), Gabriele Laganà, Federica Mulè; l’Avv. Giuseppe Cardile, Direttore 
Amministrativo, Segretario.  

Assenti giustificati i Proff. Luigi Manasseri (04), rappresentante delle aree 
scientifico-disciplinari (professori associati); Elena Caliri (05), rappresentante delle 
aree scientifico-disciplinari (ricercatori universitari); Maria Enza La Torre, Vice 
Presidente del Collegio dei Direttori di Dipartimento.  

E’, altresì, presente il Prof. Giuseppe Pio Anastasi, Coordinatore del Collegio dei Pro 
Rettori, ai sensi dell’art. 9, comma 9, dello Statuto di Autonomia dell’Università. 

La seduta è valida ai sensi dell’art. 50, comma 1, dello Statuto di Autonomia 
dell’Università. 

Sono anche presenti la Sig.ra Flavia De Salvo, Responsabile del Settore Segreteria 
Senato Accademico, la Sig.ra Dionisia Vinti, Responsabile dell’Ufficio Istruzione 
delibere Segreteria Senato Accademico e la Dott.ssa Roberta Giuffrida, che coadiuvano 
nella verbalizzazione.  

Risulta, altresì, presente la Dott.ssa Maria Ordile, Responsabile dell’Area Organi 
Collegiali, servizi amministrativi e documentali. 

* * * * * 
I -  COMUNICAZIONI DEL RETTORE 
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 Il Rettore, preliminarmente, comunica al Senato che si sono concluse le elezioni dei 

Direttori dei 21 nuovi Dipartimenti. Le procedure relative a cinque Dipartimenti sono state 

completate dopo la seconda tornata elettorale. 

 Il Rettore coglie, quindi,  l’occasione per congratularsi, a nome suo e di tutto il Senato 

Accademico, con i Presidi Bisignano, Maisano, Moschella e Pennisi, Direttori di Dipartimento 

neo eletti. 

Il Rettore, ancora, comunica che è stato pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale n. 58 del 

27 luglio 2012 il decreto direttoriale MIUR n. 222 del 20 luglio 2012 concernente l'avvio delle 

procedure per il conseguimento dell'abilitazione scientifica nazionale per professore di I e II 

fascia. La data di scadenza per la presentazione delle istanze è stata fissata entro e non oltre il 

20 novembre 2012. 

Il Rettore, poi, fa presente che in data 27.7.2012 la società UNILAV S.p.a., costituita 

nell’anno 2001, è stata trasformata in Società consortile per azioni. L’Università di Messina 

aveva in corso una convenzione - prorogata fino al 31.7.2012 agli stessi prezzi, patti e 

condizioni - con la predetta società per l’erogazione di servizi in detto atto meglio specificati. 

Visto l’approssimarsi della scadenza della convenzione, si è reso indispensabile per 

l’Università continuare a fruire dei servizi di supporto agli uffici dell’Ateneo che l’UNILAV 

eroga e, pertanto, regolamentare il rapporto convenzionale per il periodo successivo al 

31.7.2012. 

 Al riguardo, il Rettore evidenzia che il recente decreto-legge n.95/2012, in materia di 

“spending review”, convertito dalla legge n.35/2012, all’art. 4 comma 1, prevede lo 

scioglimento, entro il 31/12/2013, delle società, controllate direttamente o indirettamente dalle 

pubbliche amministrazioni, che abbiano conseguito nell'anno 2011 un fatturato da prestazione 

di servizi a favore di pubbliche amministrazioni superiore al 90 per cento dell'intero fatturato 

nonché l'alienazione, entro il 30 giugno 2013, con procedure di evidenza pubblica, delle 

partecipazioni detenute e la contestuale assegnazione del servizio per cinque anni, non 

rinnovabili, a decorrere dal 1° gennaio 2014. 

Pertanto, al fine di regolamentare il rapporto con l’UNILAV fino al 31.12.2013, si è 

ritenuto opportuno stipulare una nuova convenzione, ai nuovi patti ed alle condizioni indicati 
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in una nota trasmessa in data 28/7/2012 dal Presidente della predetta società, fermo restando il 

rispetto della normativa vigente, nonché l’osservanza di eventuali nuove disposizioni 

applicabili alla fattispecie. 

Il Rettore, quindi, riferisce che il Consiglio di Amministrazione, nella seduta del 

30/7/2012, ha autorizzato gli uffici competenti a predisporre la convenzione con la società 

Unilav s.pa. sia per il periodo agosto-settembre 2012 che per i periodi successivi e, comunque, 

non oltre il 31.12.2013. 

Il Rettore, ancora - facendo presente che, nel mese di luglio, il Consiglio di 

Amministrazione ha deliberato in merito ad una variazione del bilancio 2012 – specifica che 

nessuna voce istituzionale è stata ridotta, dimostrando che, all’inizio della nuova stagione 

statutaria, l’Università di Messina dimostra ancora una volta di essere capace di onorare i 

propri impegni e di realizzare le strategie utili a conseguire gli obiettivi programmati: nuovi 

traguardi nella internazionalizzazione, investimenti e attrazione di risorse per la ricerca, 

reclutamento e mantenimento del potenziale di risorse umane, incremento della qualità della 

didattica. 

Il Rettore sottolinea, inoltre, con soddisfazione che sono state registrate maggiori 

entrate che dimostrano l’impegno e la vitalità della comunità accademica dell’Università di 

Messina, come ad esempio i finanziamenti MIUR relativi a PRIN e FIRB, le risorse del PON 

ricerca e competitività, i contributi regionali dell’importo di oltre 1 milione di euro per 

attrezzature didattiche e scientifiche e di oltre 3 milioni di euro per master specialistici. 

Sono stati, altresì, riallineati – prosegue il Rettore - i capitoli di Bilancio che 

consentono di garantire gli stipendi del personale per il 2012.  

In Bilancio – specifica, ancora, il Rettore – sono state previste risorse sia per le 

biblioteche e le monografie di classe A che per l’acquisto degli arredi della Scuola di 

Specializzazione per le Professioni Legali, i cui locali sono stati allocati all’interno della 

Facoltà di Giurisprudenza. Sono state destinate, inoltre, specifiche risorse per il materiale di 

consumo dei laboratori didattici, insufficienti, però, a soddisfare tutte le esigenze delle 

strutture. 

In considerazione di ciò, il Rettore invita i Presidi ad effettuare, nell’ottica dei 

costituendi nuovi Dipartimenti, una programmazione plenaria tenendo conto delle risorse 

limitate presenti in bilancio; a tale scopo, ritiene opportuno istituire un gruppo di lavoro, 

composto da non meno di 3 componenti. 

Il Rettore, ancora, fa presente che risultano raddoppiate le risorse finanziarie volte ad 

assicurare i programmi di mobilità Erasmus (da 150.000 a 300.000 euro); in considerazione di 

ciò, il Rettore auspica che gli studenti aderiscano copiosamente a questi progetti, che rientrano 

nella politica di internazionalizzazione dell’Ateneo. 
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Lo studente Laganà suggerisce l’opportunità di inviare agli studenti le opportune 

informazioni in merito al Bando Erasmus, tramite posta elettronica. 

Il Rettore, poi - ricordando che il citato decreto-legge n.95/2012, convertito dalla legge 

n.35/2012 ha previsto l’istituzione della categoria dei tecnologi, personale di alta 

qualificazione destinato al supporto dei progetti di ricerca – informa che è stato predisposto un 

apposito regolamento che - sottoposto domani al parere del Consiglio di Amministrazione - 

verrà esaminato dal Senato Accademico in una prossima seduta.  

Il Rettore, altresì - ricordando che il Consiglio di Amministrazione, in data 3/7/2012, 

ha espresso parere favorevole in merito alla sottoscrizione della convenzione tra la Unicredit 

s.p.a. e l’Università di Messina per l’attivazione di “Genius Card”, una carta servizi  

prepagata nominativa ricaricabile destinata agli studenti ed al personale dell’Ateneo 

peloritano – fa presente che a settembre sarà indetta una conferenza stampa per presentare il 

prodotto. 

Il Rettore, ancora comunica che nei recenti provvedimenti di spending review è stata 

inserita una norma che sembra colpire gli studenti fuoricorso, con un notevole aumento della 

relativa tassazione.  

Il Rettore informa, poi, che si è conclusa la procedura PROPER, nella quale non erano  

stati, in un primo tempo, considerati sette posti per ricercatore a tempo determinato, 

totalmente finanziati dal Consorzio di Modica, poiché, non essendo pervenuta la 

documentazione richiesta, si rischiava che gli stessi gravassero sul bilancio di Ateneo con 

punti organico diversi. 

Il Rettore, comunque, specifica che, dietro sua richiesta, è riuscito ad ottenere dal 

CINECA una proroga della chiusura della procedura, che, quindi, la stessa è rimasta aperta 

fino a lunedì scorso. 

Fa ingresso in aula lo studente Antonuccio (ore 16,00). 

Il Rettore, quindi, informa che l’Agenzia Nazionale di Valutazione del Sistema 

Universitario e della Ricerca (ANVUR), ha trasmesso la nota, prot. 938 del 27/7/2012 avente 

ad oggetto: “Invito alla presentazione di candidature per la sperimentazione della valutazione 

degli esiti dell’apprendimento effettivi” di cui da lettura. L’ANVUR, dato che, in applicazione 

della legge n. 240/2010 e del d.lgs. n. 19/2012, è in corso di avvio il sistema di accreditamento 

e valutazione delle Università italiane, secondo le specifiche proposte nel sistema integrato 

AVA (Autovalutazione, Valutazione periodica e Accreditamento) invita i Rettori delle 

Università italiane alla presentazione delle candidature per la sperimentazione della 

valutazione degli esiti effettivi dei corsi di studio in termini di apprendimento. 

Il Rettore fa presente che, nella nota di cui sopra, viene specificato che  la candidatura 

presentata dovrà essere motivata da un forte interesse della sede e dalla più piena 
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consapevolezza dell’importanza della sperimentazione, i cui esiti verificheranno la robustezza 

dei test e l’attendibilità delle modalità di verifica dei relativi risultati; viene, altresì, fatto 

presente che la partecipazione motivata e responsabile degli Atenei volontari è un presupposto 

indispensabile per il successo delle attività sperimentali, poiché solo in tal modo sarà possibile 

innescare un processo virtuoso che conduca alla maturazione di metodologie e strumenti 

appropriati da adottare nel sistema AVA a regime per una efficace valutazione degli esiti degli 

apprendimenti effettivi. 

I Presidi Fera e Pennisi evidenziano l’opportunità di prendere parte a questa 

sperimentazione. 

Il Rettore – sottolineando che questo sarà un impegno non poco gravoso – concorda 

sulla necessità che l’Università di Messina presenti la propria candidatura per partecipare alla 

fase di sperimentazione che avrà luogo fino al 31 Dicembre 2013. 

Il Rettore, ancora, riferisce che il Preside Maisano – in merito ad un evento verificatosi 

alla Facoltà di Scienze mm.ff.nn. durante l’ultima sessione di esami in Informatica e riportato 

da alcuni quotidiani – ha trasmesso la nota chiarificatrice prot. n. 465 del 24/7/2012 che di 

seguito si riporta: 

“Magnifico Rettore, 

in merito allo spiacevole episodio delle foto di una professoressa a piedi scalzi durante una 

seduta di laurea devo, dopo un attento esame di quanto accaduto, chiarire quanto segue: 

Durante una seduta di laurea in Informatica, la professoressa Luigia Puccio ha avuto la 

sfortuna della rottura della parte superiore di una scarpa. Dopo alcuni tentativi di ripararla e 

constatata l’impossibilità di camminare con la stessa se non a rischio di prendere qualche 

storta (fatto che si è verificato un paio di volte), si è trovata nell’alternativa di sospendere per 

qualche ora la seduta di laurea o con grande imbarazzo personale togliersi le scarpe e 

continuare la seduta per non creare ritardi agli studenti e alle loro famiglie. 

Per eccesso di zelo e con un pizzico di ingenuità ha optato per la seconda ipotesi, non 

certamente per trasgressione o per mancanza di rispetto verso gli studenti o i presenti. 

La presenza della professoressa Puccio in commissione era indispensabile in quanto relatrice 

di ben 4 tesi di laurea su 15 e per tale motivo non era pensabile una sua sostituzione. 

La professoressa Luigia Puccio è certamente una delle colonne portanti dei due corsi di 

laurea in “Informatica” e posso testimoniare che è straordinario il suo impegno didattico e 

istituzionale anche come direttore del “Percorso di Eccellenza nelle Scienze”. Non merita 

certamente un attacco mediatico da parte di un censore che senza aver prima chiarito le 

ragioni di un simile comportamento si permette di inviare alla stampa le foto in questione. Lo 

stesso censore si sarebbe certamente lamentato se la seduta di laurea fosse stata sospesa per 

alcune ore. 
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A testimonianza ancora del quotidiano impegno didattico della professoressa Puccio e della 

personale disponibilità nei confronti degli studenti vi sono anche i numerosi messaggi di 

solidarietà che sono stati inviati alla stessa da parte di numerosi studenti non appena hanno 

appreso dalla stampa la notizia.” 

 Prende la parola il Preside Pennisi, il quale - ringraziando il Rettore per i complimenti 

manifestati per il nuovo incarico di Direttore di Dipartimento – manifesta l’opportunità di 

chiarire se la programmazione relativa alla chiamata di tecnologi e alla richiesta di materiale 

per i laboratori didattici debba essere effettuata dai Presidi uscenti ovvero dai neo eletti 

Direttori di Dipartimento, dal momento che bisognerà orientare le scelte in funzione dei nuovi 

costituendi Dipartimenti. 
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